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Ребёнка нужно не просто любить, этого мало. Его нужно уважать и видеть в нём 

личность. Не забывайте также о том, что воспитание – процесс «долгоиграющий», мгно-

венных результатов ждать не приходится. Если малыш не оправдывает ваших ожиданий, 

не кипятитесь. Спокойно подумайте, что вы можете сделать, чтобы ситуация со време-

нем изменилась. 

1. Не пытайтесь сделать из ребёнка самого-самого. 

Так не бывает, чтобы человек одинаково хорошо всё знал и умел. Даже самые 

взрослые и мудрые на это не способны. Никогда не говорите: «Вот Маша в 4 года уже 

читает, а ты?!» или «Я в твои годы на турнике 20 раз отжимался, а ты – тюфяк тюфя-

ком». Зато ваш Вася клеит бумажные кораблики, «сечёт» в компьютере. Наверняка 

найдётся хоть одно дело, с которым он справляется лучше других. Так похвалите его за 

то, что он знает и умеет, и никогда не ругайте за то, что умеют другие! 

2. Не сравнивайте вслух ребёнка с другими детьми. 

Воспринимайте рассказ об успехах чужих детей просто как информацию. Ведь вас 

самих сообщение о том, что президент Уганды (ваш ровесник, между прочим) награждён 

очередным орденом, не переполняет стыдом и обидой? Если разговор о том, что «Ми-

шенька из 2 подъезда непревзойдённо играет на скрипочке», происходит в присутствии 

вашего ребёнка, а в ответ похвалиться нечем – лучше всё равно что-нибудь скажите. 

3. Перестаньте шантажировать. 

Навсегда исключите из своего словаря такие фразы: «Вот я старалась, а ты…», «Я 

тебя растила, а ты…». Это, уважаемые родители, на языке Уголовного кодекса называет-

ся шантаж. Самая несчастная из всех попыток устыдить. И самая неэффективная. На по-

добные фразы 99% детей отвечают: «А я тебя рожать меня не просил!» 

4. Избегайте свидетелей. 

Если  действительно  возникает  ситуация,    ввергающая вас  в  краску      (ребёнок  

нахамил старику, устроил истерику в магазине), нужно твёрдо и решительно увести его с 

места происшествия. Чувство собственного достоинства присуще не только взрослым, 

поэтому очень важно, чтобы разговор состоялся без свидетелей. После этого спокойно 

объясните, почему так делать нельзя. Вот тут малыша призывать к стыду вполне умест-

но. 

Главное – не забывать, что у всего должна быть мера. 



7 правил наказания 
(из книги В. Леви "Нестандартный ребенок") 

1. Наказание не должно вредить здоровью: ни физическому, ни психическому. 

2. Если есть сомнение: наказывать или нет, то лучше не наказывайте. Даже если уже 

поняли, что слишком мягки, доверчивы и нерешительны. Никакой «профилактики», ни-

каких «на всякий случай»! 

3. За один раз – одно. Даже если проступков совершено необозримое множество, 

наказание может быть суровым, но только одно, за все сразу, а не поодиночке за каждый. 

Наказание - не за счет любви. Чтобы ни случилось, не лишайте ребенка заслуженной по-

хвалы. 

4. Лучше не наказывать, чем наказывать запоздало. Иные чересчур последовательные 

воспитатели ругают и наказывают детей за проступки, обнаруженные спустя месяц, а то 

и год (что – то испортил, стащил, напакостил), забывая, что даже в суровых взрослых за-

конах принимается во внимание срок давности правонарушения. Риск внушить ребенку 

мысль о возможной безнаказанности не так страшен, как риск задержки душевного раз-

вития. 

5. Наказан - прощен. Инцидент исчерпан. Страница перевернута как ни в чем не бы-

вало. О старых грехах ни слова. Не мешайте начать жизнь сначала! 

6. Без унижения. Что бы ни было, какая бы ни была вина, наказание не должно вос-

приниматься ребенком как торжество нашей силы над его слабостью, как унижение. 

Если ребенок считает, что мы несправедливы, наказание действует только в обратную 

сторону! 

7. Ребенок не должен бояться наказания. Не наказания он должен бояться, не гнева 

нашего, а нашего огорчения. Запомните! 

При дефиците любви становится наказанием сама жизнь, и тогда наказание ищется 

как последний шанс на любовь.   

 

 

 

 



Жестокое обращение с детьми: что это такое? 

 

Жестокое обращение с детьми – это не только побои, нанесение ран, сексуальные до-

могательства и другие способы, которыми взрослые люди калечат ребёнка. Это униже-

ние, издевательства, различные формы пренебрежения, которые ранят детскую душу. 

Пренебрежение может выражаться в том, что родители не обеспечивают ребёнка не-

обходимым количеством пищи, одежды, сна, гигиенического ухода. Кроме того, прене-

брежение проявляется в недостатке со стороны родителей уважения, внимания, ласки, 

тепла. 

Жестокое обращение с детьми (несовершеннолетними гражданами, от рождения до 

18 лет) включает в себя любую форму плохого обращения, допускаемого родителями 

(другими членами семьи), опекунами, попечителями, педагогами, воспитателями, пред-

ставителями органов правопорядка. 

Четыре основные формы жестокого обращения с детьми: 

 Физическое насилие – преднамеренное нанесение физических повреждений. 

 Сексуальное насилие (или развращение) - вовлечение ребёнка с его согласия и без 

такого в сексуальные действия с взрослыми с целью получения последними удо-

влетворения или выгоды. 

 Психическое (эмоциональное) насилие - периодическое, длительное или постоян-

ное психическое воздействие на ребёнка, тормозящее развитие личности и приво-

дящее к формированию патологических черт характера. 

К психической форме насилия относятся: 

 открытое неприятие и постоянная критика ребёнка 

 угрозы в адрес ребёнка в словесной форме 

 замечания, высказанные в оскорбительной форме, унижающие достоинство ребён-

ка 

 преднамеренная физическая или социальная изоляция ребёнка 

 ложь и невыполнение взрослыми своих обещаний 

 однократное грубое психическое воздействие, вызывающее у ребёнка психическую 

травму. 

 Пренебрежение нуждами ребёнка – это отсутствие элементарной заботы о ребёнке, 

в результате чего нарушается его эмоциональное состояние и появляется угроза 

его здоровью или развитию. 

К пренебрежению элементарными нуждами ребёнка относятся: отсутствие адек-

ватных возрасту и потребностям ребёнка питания, одежды, жилья, образования, меди-

цинской помощи, отсутствие должного внимания и заботы, в результате чего ребёнок 

может стать жертвой несчастного случая. 



Как приучить ребенка убирать игрушки. 

 

Все связанное с уборкой игрушек, послушанием – это проблемы организации деятельно-

сти ребенка. Она сама по себе не формируется – только с помощью взрослого. 

Попробуйте следующие приемы: 

Прежде всего, наведите порядок в игровом уголке. Помните, игрушек не должно быть 

много, они должны соответствовать возрасту ребенка и обладать определенными каче-

ственными характеристиками (яркие, легкие, удобные, из натуральных материалов и 

др.). Можно разделить их на два комплекта: один для игр – занятий с мамой и другими 

членами семьи; другой для свободной самостоятельной игры ребенка. 

Игрушки для занятий используются в специально отведенное для них время, к друго-

му комплекту ребенок должен иметь доступ в любое время. Наборы игрушек следует по-

полнять, а малыша необходимо учить убирать их на место после занятий и после свобод-

ных игр. Можно, играя, одновременно наводить порядок в игровом уголке, например, в 

ходе игр "Поможем Петрушке убрать игрушки", "Кто спрятался", "Идем в гости" и др. 

Организуйте совместные мини-игры (т5-10 минут). Их цель – вызвать интерес ребен-

ка к игрушке, а также игровым действиям, которые можно выполнять с ней: например, 

машинку катить, в барабан стучать, из кубиков строить башню, куклу катать на машин-

ке, зайку кормить. 

Используйте сюрпризные моменты: спрячьте игрушку в яркую коробку или корзинку, 

а затем предложите поиграть с ней (стучать, возить, нажимать кнопки, мешать кашу). 

Увлекайте ребенка рассказом об игрушке, используйте кукол в виде помощников. 

Придумайте сами игры "Помоги Зайке стучать в барабан", "Построим домик для Миш-

ки", "Строим гараж для машины", "Покатаем куклу". 

После игры похвалите ребенка; переключите на другой вид деятельности (собираемся 

на прогулку, готовимся к обеду, рассматриваем картинки в книжке и читаем ее и др.) 

 

 

 

 



Исследуйте осанку своего ребенка. 

 

Вот несколько самых простых приемов визуальной диагностики, помогающих заме-

тить асимметричность осанки. 

Попросите ребенка встать прямо, но не напряженно. Желательно, чтоб он был обна-

жен полностью. Встаньте в нескольких шагах за его спиной. 

Попробуйте определить на глаз, симметричны ли: 

1. Плечи – по высоте, по форме контура; 

2. Лопатки – по высоте и расстоянию от позвоночника; 

3. «Треугольники талии» (образованы контурами тела и опущенных рук); 

4. Ягодицы – вертикальна ли межъягодичная складка, на одной ли высоте складки 

под ягодицами. 

Асимметрия свидетельствует о нарушении осанки. 

Затем попросите ребенка стоять как можно прямее, как солдат по команде «смирно». 

За счет напряжения мышц позвоночник может выпрямиться, и асимметрия исчезнет. Ес-

ли же асимметрия не исчезнет при попытке выпрямиться, нужно заподозрить, что при-

чина ее – не нарушение осанки, а сколиоз - искривление позвоночника. При асимметрич-

ной осанке форма позвонков и межпозвонковых дисков не изменена, поэтому мышечным 

усилием ребенок может выпрямить позвоночник, а при сколиозе позвонки в процессе ро-

ста в условиях асимметричной нагрузки приобретают асимметричную форму, поэтому 

усилием мышц полностью выпрямить позвоночник не удается. 

Визуально отличить начальную стадию сколиоза от асимметричной осанки иногда 

бывает сложно даже врачу. Для точной постановки диагноза необходима компьютерно-

оптическая диагностика. 

Если Вы заметили, что у ребенка асимметричная осанка, срочно обратитесь к врачу!  


